





# Las jóvenes mamás

**H**OY, dedicaremos estas líneas a las madres. Las jóvenes madres han logrado crear un nuevo tipo. La mujer que tan pronto puede lucir y alegrar, con su belleza un salón como quedar noches en vela a la cabecera de su pequeño hijo. Las jóvenes madres de hoy, no dejan de pensar en sus atributos de femineidad y belleza a pesar de atender con escrupulosa observación los métodos modernos en el cuidado de su belleza. A estas madres, con cultura moderna y apasionadas de conservar en todo momento la pulcritud en el vestir, la línea de la figura y una atractiva presencia, las aplaudimos y las estimulamos. A las que por una o por otra causa no han podido conservar la alegría de escoger un vestido, sin pensar en deformaciones de la silueta o en dedicar unos momentos

a cuidadosos maquillajes para salir a pasear con el marido—no las censuramos, sólo les recordamos que no hay que perder la alegría de vivir.

• **LA MODA.** La moda femenina, ambiciosa, dominante, no excluye a mujer alguna, no deja de preocuparse por ninguna de nosotras. La moda tiene una faceta importante y tentadora también para las futuras mamás.

La atractiva actriz Grace Kelly, hoy princesa de Mónaco, ha dado ejemplo de refinada elegancia al esperar sus bebés. La moda Imperio, los abrigos sueltos, las blusas largas y de gran vuelo, todo esto, actualmente, y con muy ligeras diferencias, es usado por las mujeres a quienes nos referimos.

El tener que atender y sujetarse a determinadas necesidades físicas no justifica el descuidar el arreglo femenino. Por el contrario, obliga a hacerlo con mayor esmero. La selección de un zapato cómodo y de tacón bajo, es hoy fácil entre tantos y graciosos modelos que nos ofrecen los fabricantes.

• **PULCRITUD.** Pulcritud e higiene son también imprescindibles para la selección de la ropa. Además, una poca de previsión, especialmente cuando no se cuenta con muchos recursos. Hay vestidos que son susceptibles de irse ampliando—si es necesario—, por lo contrario, toman cuenta en su corte inicial la facilidad de ser reducidos meses más tarde.

Podemos resumir estos consejos en uno solo: la mujer, cualquiera que sea su estado, ya sea en espera de un bebé o sea mamá de muchos niños, no debe prescindir de la sana y bien entendida coquetería y femineidad indispensables a toda mujer cualquiera que sea su edad o condición.



Modelos amplios y elegantes.

**Las Galerías**  
VIENE DE LA PAGINA SEIS.

tambres de los indios huicholes, ni mucho menos.

**SALON DE LA PLASTICA MEXICANA.** Puebla 154. Tres siglos de dibujo en México. Ambiciosa exposición de mucho interés, que permite establecer comparaciones fecundas.

**CASINO ESPAÑOL.** Isabel la Católica 31. Cuadros al óleo, a la acuarela y al pastel. El Batriz E. Hampson Hallatt.

**INSTITUTO ANGLONEXICANO DE CULTURA.** Artes 127. Exposición de Walter Plumb.

**INSTITUTO DE ARTE DE MEXICO.** Puebla 141. Retratos escultóricos de Salva-

dor Moreno Narváez.

**INSTITUTO FRANCÉS DE LA AMERICA LATINA.** Nazas 43. Pinturas recientes de Pedro Coronel. (Véase el suplemento anterior).

**MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGIA** (I. N. A. H). Moneda 13. El más extraordinario conjunto de arte prehispánico de México que pueda admirarse en el mundo. Instalaciones museográficas de vanguardia en el país por su técnica y orientación educativa. En este museo, en constante renovación, se recomiendan las nuevas salas permanentes de la Cultura Maya, Sala Mexica, Sala de Oaxaca, Cripta de Palenque, Sala de Oceanía y la notable colección Covarrubias. Exhibición renovable de la Plaza del Mes.



## KARDEX femenino

Por CENTURA

**CUANDO UNA MUJER espera un bebé debe prestar más atención a su arreglo general, especialmente en la cara y el cabello.**

El maquillaje es de las cosas más importantes: el rostro presenta aspecto dulce durante este periodo, pero, en la mayoría de los casos, la mezcla de tristezas y el cutis acusa la presencia de manchas color café, rasgos por las cuales el maquillaje es un gran recurso.

La base del maquillaje debe escogerse en un tono más oscuro que el de la piel, para ayudar a disimular las manchas y dar uniformidad al color de la tez.

En cuanto a los ojos, el maquillaje debe ser un poco más intenso que de costumbre para desvanecer ese aire triste que invade durante estos meses difíciles. El rímel es de gran ayuda, ya que, por el mismo estado físico, las pestañas pierden fuerza y se debilitan. Por las noches debe darse un masaje en la raíz de éstas con aceite de ricino tibio, seguido de un energético cepillado.

El tubo de labios será de un color vivo para dar más luz y alegría al rostro.

El pelo, también necesita de cuidados especiales, ya que durante estos meses todas las vitaminas minerales del organismo de la futura madre se están repartiendo y,

en consecuencia, el cabello no se nutre en la forma normal se resaca y se torna quebradizo. Champús y tratamientos de aceites vitaminados, así como el cepillar todas las noches el pelo tienden a evitar su caída y restacamiento.

De los permanentes y los tintes, es mejor prescindir durante este periodo porque el pelo no los retiene y, además, pueden resultar perjudiciales para la salud de la madre futura. La visita frecuente al dentista se hace indispensable para evitar las caries producidas por la falta de calcio natural en el organismo.

Los vestidos deben ser de preferencia en tonos vivos, o, si son oscuros, con cuellos claros que le den luz a la expresión del rostro. Y... sobre todo, señoras, las medias bien puestas y estiradas ya que lamentablemente es frecuente el verlas flojas y arrugadas, circunstancia que no tiene razón de ser ni excusa posible.

Recuerden, mis amigas, que durante este tiempo, es cuando más cuidadosas nítidas y pulcras deben ser, ya que esto influye en la mentalidad de la futura madre, proporcionándole más felicidad y alegría.

**CENTURA.** Añade la confianza que han puesto en ella sus amigas al solicitar sus consejos y continúa a sus órdenes en Beuté, de Ambers 12A, previa cita al 25-89-05.



Puede conservarse la belleza.

**LANDA**  
VIENE DE LA PAGINA SIETE

(Preguntado Siqueiros sobre esta afirmación, dijo: "Yo dije que suspenderíamos la continuación de la obra mientras el señor Landa discutía con su organización, la ANDA y yo con la mía: el Frente Nacional de Artes Plásticas. Nada más").

—¿Qué opina sobre el derecho defendido por el artista de expresar en su obra su interpretación de los hechos?

—Nadie pretende coartarle su indiscutible derecho a comentar o criticar la sociedad actual. Lo protege la Constitución. Pero en el lugar que él desee y convenga a sus intereses y tendencias



libremente. En nuestro caso nos limitamos a exigir el cumplimiento del contrato, conforme al tema convenido. No censuramos la pintura mexicana y reconocemos el prestigio mundial que ha dado a México.

—¿Cree que Siqueiros podrá terminar ese mural?

—Podrá terminarlo cuando quiera y donde quiera y exhibirlo donde le parezca, pero antes debe rescindir el contrato y proceder a la devolución de las cantidades pagadas.

—¿No ve usted otra solución?

—No veo otra que la rescisión del contrato y la indemnización de los perjuicios a la ANDA, según lo pedimos al juez.

—¿Cuál será la suerte del mural entretanto y cuando haya una solución, cualquiera que sea?

—Cualquiera que sea la solución, la ANDA protegerá el mural como una obra de arte.

## MEXICO EN UNA NUEZ

**IV**

¿Detestarías a un niño con ajeno? Pues he aquí que las Repúblicas americanas nacidas bajo las inspiraciones de una filosofía política que, realmente, es una filosofía política para adultos. De la monarquía absoluta y teocrática, y del gobierno unitario y central, que siempre habían sido las formas de la política mexicana, antes y después de la Conquista, pasamos a los Derechos del Hombre y a la Constitución Federal. Mucho tiempo vivimos como prendidos a la cola y arrastrados por el carro ligero de un ideal que no podemos alcanzar. No educado el pueblo para la representación democrática, ajeno todo nuestro sistema de costumbres al trabajo de la máquina federal, no preparado el indigena para hombrarse de igual a igual con el señor blanco poseedor de haciendas y dueño de influencias en la ciudad. Las ideas importadas de Francia y de los Estados Unidos se convierten en la gran aspiración de todos, aun de los que no las entienden. En vano Fray Servando Teresa de Mier, en el célebre Discurso de las Profecías, augura a la patria todos los males que le vendrán de querer adoptar normas ajenas a su idiosincrasia y a su historia. La idea Jacobina, liberal e individualista es la más fuerte. Y por entre el duelo de federalistas avanzados y centralistas retardatarios, como desahucio a puntadas una telaraña de mentiras políticas, avanzan las botas fuertes de los caudillos, cada uno dispuesto a ser Presidente contra la voluntad de los demás y, en el primer instante, dispuesto, como Iturbide, a ser Emperador. (Gran confusión! Gran enseñanza. Por fortuna el duelo de liberales y conservadores va creando un ritmo de vaiven que cada vez se parece más a un latido, a una circulación coherente, a una respiración de un ser ya diferenciado, ya en proceso de organización. La cara del nuevo pueblo se va dibujando a cuchilladas. Las cicatrices le van dando relieve. Y en esto se gasta la primera mitad del siglo.

**V**

Vencidos por el momento los conservadores, y amenazada de desamortización la Iglesia (problema que, como vamos viendo, se vuelve esencial en nuestra historia y hereditario de un régimen a otro) algunos osados cometen el imperdonable error de pedir a Napoleón III la fundación de un Imperio en México, para acabar de una vez con las imposibles utopías de los liberales, poner término a la anarquía y de legar la nacionalidad en manos más expertas, salvándola así (según ellos pensaban) de los nacientes riesgos que suponía la vecindad de un pueblo poderoso en el Norte. Entonces acontece algo comparable al reventar de un abceso interno. Los malos humores se van al torrente de la sangre y hacen daños por todas partes, pero a veces y así sucedió entonces logra el cuerpo eliminarlos e irlos expulsando. Los conservadores, aunque sin proponérselo expresamente, pasaron a la categoría de traidores, de cómplices del invasor extranjero. Y los liberales, en el primer instante aplastados, se alzaron de pronto y ya para siempre con la representación genuina y congruente de la nación, con el sentido claro de sus responsabilidades y del camino único que había de seguir. En la mente del salvador de la república Benito Juárez, o más bien en su voluntad, se calienta y modela definitivamente el metal de la patria, hasta entonces mezclada e informe. De allí ya sale hecho un espada.

Las leyes de Reforma y la Constitución del 57 quedan como huella escrita de aquel duelo definitivo. Leyes y Constitución que eran todavía poca cosa para lo que faltaba hacer, pero que hicieron posible respetadas hasta cierto punto, sorteadas a veces con maña y a veces con fuerza, un alto en el camino. Este alto, sueño reparador del cuerpo después del sobresalto sufrido, fue la Paz Porfiriana.

"interese a". Concentración del poder y de toda la administración en una sola voluntad absoluta. Dogma a porfirianos: lo. La paz ante todo, la paz como fin en sí, como el bien. Si hay que burlados "mátenlos en caliente". Si hay inquietos, jóvenes entusiastas y oradores, capaces de convertirse en jefes de opinión, "apuntarles a la barriga"; o sea, traducido al lenguaje vulgar, desarmarlos a tiempo con buenos empleos. Y si son testarudos, a los calabozos de San Juan de Ulúa o a donde sea. 2o. "Poca política y mucha administración"; o sea, traducido al lenguaje vulgar, desarmar el sentido político del pueblo, y que los negocios anden bien. El pueblo ha nacido para ser gobernado por los financieros, por los "científicos", como ellos lo llaman. 3o. La noción del Extranjero como idea fuerza; que el Extranjero nos vea con buenos ojos, que el Extranjero se sienta a gusto entre nosotros y nos dé su crédito y su confianza. Es la teoría de que la patria se debe modelar por sus contornos, y no nacer de sus propios entrañas. Es la teoría centripeta, y no centrifuga de la patria. Es el concepto del Positivismo Evolucionista, que privaba en las escuelas públicas de entonces; el ser un producto del medio; en consecuencia, el signo de que el ser posee las condiciones de vida consistirá en que el medio ambiente otorgue su aprobación; consistirá en que el mundo extranjero se deslice del nacionalismo, a la hora de la Revolución, nacionalismo que hasta tomaba aires agresivos por momentos, se explica en parte (sólo en parte, según adelante veremos) como una reacción contra esta adoración mitológica del Extranjero. Y los capitales extranjeros acuden, el crédito del país se levanta y, más o menos vinculadas con la oligarquía de los "científicos", las clases privilegiadas de todo el país, —que son las que dejan oír su voz, porque el pueblo grito en voz baja o no entiende que sus males provengan de ningún error político.— Comienzan a disfrutar de una era de bonos olivados.

Y todo, olvidando que la primera necesidad de un pueblo es la educación. El gran caudillo héroe de cien batallas y, ahora héroe de la paz, se encarga de las conciencias de todos. Hasta la moral de los individuos va a apoyarse en sus decisiones. Los padres se llevan al hijo a calavera para que lo asuste o, si hace falta, lo mande a la campaña del yaqui. Los Estados de la República vienen a ser circunvoluciones de su cerebro. "Mundo a la mexicana" —dice— y se lleva la mano a alguna región de la cabeza. Y una hora después, como traído por los aires, el Gobernador de Tlaxcala está temblando frente a él.

Como puede haber, después de este ejemplo —magno y asombroso si los hay, porque Porfirio Díaz era

hombre de talla gigantesca—, como puede haber quien todavía predique entre nosotros doctrinas políticas fundadas en no educar para la política? El capital había venido a ser una fuerza operante de exclusiva explotación, no contaminada de noción política ninguna. No le importaba el bien del pueblo, sino el rendimiento eficaz de sus esclavos. Era una energía irresponsable y mecánica; una economía de lucro y no de servicio. Y ella desahace a las naciones y entristece el trabajo.

El tiempo hizo su obra: el dormido empezó a agitarse. El cuerpo interviniente se recobró del marasmo, y el alma —hasta entonces olvidada— comenzó a clamar por sus derechos. El caudillo había entrado hacia tiempo en esa senda de soledad que es la vejez. El vicjo cree estar rodeado de sus semejantes, y está solo: un muro de cristal lo separa ya de las cosas, un abismo de tiempo, una dimensión matemática imposible de burlar. La menor palabra indiferente, un vago ofrecimiento sobre la conveniencia de dejar al pueblo ensayar por su cuenta unas elecciones, y el ánimo del país se desperzo y empezó a temblar como un terremoto. Aquel gigante que supo salir airoso de tan graves faenas, no acertó a crearse un sucesor, aunque lo intentó varias veces; pero casi siempre a deformación de ser tirano —porque eso siempre se paga— vino a atravesarse en el camino de sus buenas intenciones; se ponía celoso, mortalmente celoso de sus propias criaturas. Y, como Saturno, devoraba a sus hijos.

Un día inventó la Vicepresidencia, y una vez más defraudó las esperanzas del voto, imponiendo a un hombre impopular. El hombre que el pueblo quería, a cuyo cargo había creído las esperanzas, sacrificó para siempre su popularidad a su lealtad. Y entonces brotado de la desesperación nacional, surgió Madero.

Expulsar al viejo Presidente previa a ser el problema de la revolución, y resultó lo más sencillo. Como siempre que se trata de apuntalar la tierra para evitar un terremoto, o de sacar cubas de lava para evitar la explosión de un volcán, aquello que dar por hecha una revolución con sólo la renuncia de un Presidente fue una quimera. Vieron acciones y reacciones. El antiguo Ejército no quería darse por vencido sin combatir. La oligarquía de los "intereses" y todas las fuerzas conservadoras adherentes se resistieron. Y tras el golpe de mano de Victoriano Huerta, la verdadera revolución, que había marchado de Norte a Sur, con Madero, entre aclamaciones y banderas, volvió a emprender igual ca-

**Satisfaga su mejor ilusión este 10 de Mayo.**

**"PEDREGAL DE LAS FUENTES"**

*Allí donde nace un río*

Tiene para ella el anhelado paraíso que le asegura maravillosos fines de semana y la más grata permanencia en el lugar que su delicioso clima, su altura ideal y su maravilloso ambiente proporciona.

PEDREGAL DE LAS FUENTES, el fraccionamiento que ofrece mayor seguridad a su inversión.

Atención personal todos los días de 10:00 A.M. a 6:00 P.M. en nuestras casetas de Informes, Km. 12 Carretera Cuernavaca-Cuautla

Excelente servicio de cocina internacional a cargo del conocido Chef Paul H. Graf. atención personal en la "ESCONDIDA"

**INMUEBLES CONTINENTAL, S. A.**

Edificio Continental, Paseo de la Reforma Núm. 107 Tel. 46-66-42 Informes en Cuernavaca.

Finca "La Escondida", Fraccionamiento Pedregal de las Fuentes, kilómetro 12 carretera Cuernavaca-Cuautla. Tel. 31

Oficina Galeana No. 2. Teléfono 2-23-43 Cuernavaca, Mor Fraccionamiento autorizado por la H. Comisión de Planificación y Zonificación del Estado de Morelos. Según oficio No. 200/73 II-23-59

**Laminia**

reformas 489

salón de thé

**IC**

